

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.  
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración  
S. Pedro Nolasco, 7

Teléfono número 190.

AÑO I.

Palma Viernes 12 de Octubre de 1894

NUM. 12

## MADRID

ALCANCE HASTA LAS 8'50 DE LA MAÑANA DEL 11

(Per Correc)

Ministeriales caracterizados aseguran que en el Consejo de ayer planteóse resueltamente la crisis con motivo de los divergencias de criterio entre los ministros en las cuestiones sobre las reformas en Cuba y la recogida de la moneda en Puerto Rico, ya que el señor Salvador discrepa en este asunto del criterio del Sr. Becerra.

Otra de las cuestiones que aceleran la crisis es la reforma arancelaria. El señor Moret, compendiando que no puede continuar en el ministerio de Estado, porque desde el fracaso del tratado con Alemania ninguna potencia quiere tratar ni adquirir compromisos con él, ha presentado la dimisión; pero como resultaría descortés plantear la crisis durante la ausencia de la reina, los ministros convinieron guardar secreto y celebrar el sábado un consejo de pura fórmula para que aparezca que entonces surge la crisis.

También parece cosa convenida decir al público que la crisis es motivada por la cuestión arancelaria y los decretos sobre enseñanza, ocultando así los verdaderos motivos. La crisis, pues, harásé pública el sábado ó el domingo, que estará ya en Madrid la Regente.

Créese que el Sr. Sagasta tiene *in mente* resuelta ya la crisis: pero que, como otras veces, hará comedia pretextando consultas con los prohombres del partido.

Dúdase que los gamacistas entren en el nuevo Gobierno, y considérase seguro que Moret se quedará sin cartera.

\*\*\*

En la conferencia que ayer celebraron los señores Sagasta y Gamazo hablaron del programa parlamentario. Parece que Sagasta manifestó su decisión de someter en seguida á las Cortés los problemas sobre las reformas en Cuba, que considera urgentes; la cuestión arancelaria, que también es urgente, pues á fin de año termina el régimen actual, y los presupuestos, donde se planteará nuevamente la cuestión de Navarra.

\*\*\*

En cuanto regrese la reina se celebrará Consejo acordándose la fecha de la apertura de las Cortés, publicándose el día 16 el decreto de convocatoria.

Los íntimos de Sagasta afirman que éste tiene ya trazado su programa y sus trabajos, y que los someterá á las Cortés dando preferencia á la cuestión de Cuba.

Telegrafían de Londres que el cónsul inglés en Cádiz ha intentado suicidarse en el ministerio de Negocios Extranjeros, disparándose un tiro.

El marqués de Santana se halla en un estado desesperado.

Dícese que el Papa y don Emilio hablaron privadamente de las relaciones entre Francia y España, de la cuestión social y del próximo congreso de patriarcas.

## La opinión en Cuba

Desde hace algún tiempo un espíritu bastante sereno, que pudiera apreciar con desinterés el estado del ánimo público y las distintas impresiones y cábalas políticas que el cable nos trasmite, vendría notando cómo todo reacciona y se desalienta, como la constante agitación aquella que en peligrosa situación nos mantuvo, cede y se esparsa el soplo de noticias encontradas á veces, á veces sin el mayor fundamento optimista en uno ú otro sentido.

Realmente habíamos llegado á un punto difícilísimo de salvar. La enemiga política había alcanzado todos los caracteres de un odio mortal, merced á favoritismos de autoridades cuyo nombre habrá de ser, por unos y otros, desdeñado cuando el tiempo pase y la luz se haga en el libre de la historia. Un paso, menos que un paso más y un cataclismo inmenso habría llevado al abismo el país, sin quede ello pudiera culpárse más que á la imprevisión de un ministro y á la inutilidad de los que le representaban. Los más poderosos elementos eran escarnecidos y retados á demostrar su poder en las luchas de la fuerza. La provocación era tan constante como antipatriótica. Afortunadamente hubo más prudencia de lo que se podía presumir y el peligro parece haber desaparecido.

Alejados del foco político, esparcidos y diseminados por balnearios y playas los elementos que con menos acierto que buena fé, habían lanzado entre nosotros la manzana de la discordia, provocando efectos

tan perniciosos, parece haberles visitado el ángel del patriotismo para hacerlos volver sobre sus pasos.

Distante, por ahora, del presupuesto, el Sr. Maura no es aquel consejero tozudo, encaprichado en sacrificar el país en aras de la Hacienda que el Sr. Gamazo administraba. El organismo centralizador, que debía absorber la vida total de esta Antilla, dándole personalidad propia y exclusiva para recabar para sí autoridad bastante á unificar sus deudas auxiliando la gestión económica de la Madre patria, á fin de que resultara nuestro mejor hacendista el insigne triguero castellano, se esfuma y desaparece en el mar de nuevas ideas que de todos los cerebros, reconstituidos por las sales del cantábrico, brotan al anunciarse el otoño y con él la próxima iniciación de nuevos combates. No tendría objeto la persistencia del abogado balear en aquella famosa idea, cuando no había de ser quien recojiese sus frutos. Si la *nonnata* y celeberrima Diputación se estableciera y el famoso empréstito se concertara, á los Gamazo y Maura corresponderían las tristezas de haber roto uno de los más firmes lazos que unen á Cuba con su Metrópoli, sin la compensación de haber salvado la Hacienda nacional con el auxilio de los consabidos cien millones de duros.

Ha desaparecido, pues, toda aquella nueva religión que sobre el altar de la patria, hacinó escombros con qué, incendiar el templo. En su lugar se levantan nuevas ideas, que tienen poco de nuevas aunque sí mucho de meritorias por su espíritu y tendencia.

Se han visto, al fin, desde allí los grandes peligros creados y todos van á ponerles remedio. El plan Becerra, sobre el plan Maura, el plan Becerra, Amblard, sobre el plan Becerra; el plan Pertierra, Polavieja y Castañeda, sobre el plan Amblard Becerra; y sobre todos ellos flotando el plan de la opinión del país, que estando con todos, sobre todos se coloca y no pide más que moralidad y justicia, honradez y equidad que no existen, que ha desaparecido por completo en esta lucha de pasiones y odios en que lo inmoral ha venido á ocupar los lugares supremos.

El resultado de todo esto, con ser saludable, es á la larga de un efecto desastroso por el modo de ser de esta sociedad.

La política seguida en España de 1868 á 1873, dió por fruto el escepticismo que creó la calma y consolidó la paz antes desconocida, por el vaiven constante en que la opinión había vivido, desengañándose de todos los credos y de todos los hombres.

Aquí, en Cuba, las condiciones son distintas, el modo de ser diferente y este continuo tejer y destejer; estas luchas por ideas que nada tienen de tales; estos choques violentos por la consecución de ambiciones demasiado claras, pudiera muy fácilmente traer la convicción de que no hay programa malo con hombres buenos, ni programa bueno con hombres malos, y ese sería el mejor fruto que recojer pudiéramos, pero acaso traiga, y es lo más probable, el alejamiento de la arena política de los más sanos elementos y esto sería altamente peligroso para el país y para la causa nacional.

Hoy por hoy, es difícil augurar á ninguno de los

planes el triunfo; lo único que cabe asegurar es que no debemos temer la centralización de la vida de esta Antilla en una sola agrupación y en la Habana, y esto es algo, sobre todo si nos convencemos en absoluto de que tan monstruoso disparate, solo por alucinaciones pudo ser defendido y por intereses particulares ideado.

\*\*\*

Este es el lenguaje de la prensa cubana.

Cuando sepa que Maura vuelve de las costas Cantábricas más animado que nunca á que sus reformas sean ley creando en la Habana la cámara insular y cuando sepan también que el Sr. Sagasta más partidario siempre de no crear disidencias que de hacer el bien del país eleva dá las reformas el carácter de urgente para que sean discutidas inmediatamente en las Cortes, cuyo decreto de convocatoria se anuncia para el día 16 del corriente, lo que dirá.

Con igual imparcialidad hoy, que mañana, publicará el HERALDO las impresiones que reciba de la prensa independiente cubana.

## Una desgracia

El hecho sucedió en la casa señalada con el número 9 de la calle de Cestos; hora las 7 y media.

Un niño de dos años y medio, llamado José Aguiló, bajaba la escalera de la citada casa, dando la mano á una hermanita suya, y al llegar al reducido zaguán puso el pié sobre una pequeña portezuela, con tan mala suerte que ésta hundiése, y tras de ella cayó el infeliz José Aguiló. La citada portezuela correspondía á una fuente. A los gritos del niño y de su hermana acudieron varios vecinos, que, después de enterarse de lo ocurrido, se afanaron para poner en salvo al niño. Para ello, arrojaron una cuerda en la cual iba sujeto un hombre.

Más de diez minutos José Aguiló permaneció en el agua, al cabo de los cuales lograron sacarlo.

Acto seguido fué conducido á la casa de la misma calle señalada con el número 6.

Se le despojó de la ropa y se le envolvió en una manta. En los primeros momentos decíase que el niño viviría, pero todos los auxilios de los vecinos resultaron inútiles.

En el lugar del suceso vimos á los concejales don Enrique Sureda y D. Cayetano Gomila, que dictaron oportunas órdenes. Más tarde presentóse el fiscal señor Manzaneda y el Juez Sr. Escolano, el cual comenzó las primeras diligencias.

Junto á la casa de la ocurrencia se aglomeraron los vecinos comentando y lamentando tan triste incidente.

Descanse en paz el infeliz José Aguiló.

36

BIBLIOTECA

más... ¡El tranvía se dice, y el tranvía se dirá...

Y todos convinieron en poner pantalones al tranvía, incluso Fernando Gallarta y Gorruto Sardona, gomosos del Veloz, y el grave Marqués de Butrón, ministro plenipotenciario antes de la gloriosa, y gastrónomo distinguido únicamente después de ella. Era el Marqués en extremo peludo, y la reina Isabel solía llamarle Robinson Crusoe, porque según aseguraba, sólo con la cara de su ministro plenipotenciario, podía figurarse al famoso naufrago, vestido de pieles, en su isla desierta. Y en honor de la verdad, aquellos destinos del orbe entero, que encerraba Napoleón en el pliegue vertical de su frente, podían quedar entre las cejas del Marqués, perfectamente arropados, como entre dos pellejos de conejo.

Fruició, puse, Butrón el formidable pliegue, y mirando la ceniza de su cigarro, dijo solemnemente:

—¡Olózagal!...—Él y sólo él sirve de puntal á esta situación que se desmorona... Sin su habilidad y sus esfuerzos, tendríamos ya la Restauración planteada hace medio año.



II

Era aquella misma tarde poca la animación y escasa concurrencia en el *fumoir* de la Duquesa de Bara. Casi tendida ésta en una *chaise-longue*, quejándose de jaqueca, fumando un rico cigarro puro, cuya reluciente anilla acusaba su auténtico abolengo: tenía sobre las faldas, sin anudarlo, delantalillo de finísimo cuero y elegante corte, para preservar de los riesgos de un incendio los encajes de su *matinée* de seda cruda, y sacudía de cuándo en cuándo la ceniza, en un lindo barro cocido, que representaba un grupo de amorcillos, naciendo de cascarrones de huevo en el fondo de un nido.

Pilar Balsano fumaba haciendo figuras, otro cigarro no tan fuese, pero ni tan largo como el de la Duquesa, y Carmen Tagle se desquijaraba chupando un *entreacto*, que e mostraba algún tanto redelde.

# PALMA

A las siete ha fondeado el vapor *Lulio* procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia pública y oficial y numeroso pasaje.

—Esta mañana llegó el Teniente General D. Baltasar Hidalgo Inspector General de Carabineros.

El Sr. Hidalgo ha sido recibido en el muelle por los Jefes y Oficiales de Carabineros de esta Comandancia. A su llegada le cumplimentó en nombre del Capitán General del Distrito Sr. Araoz el Ayudante de S. E. Comandante Sr. Gomila.

El Inspector de Carabineros se hospeda en la fonda de Mallorca. Dentro de breves días se trasladará a Mahón en el vapor *Salvador* de la *Tabacalera*, y desde la vecina isla en el mismo buque a Sóller en cuyo punto tomará pasaje para Barcelona después de revisadas las fuerzas de carabineros de esta Comandancia.

—Entre el pasaje del *Lulio* figuraban nuestros particulares amigos D. Conrado Planas y D. Ricardo Roca.

—El vapor *Islaño* es esta semana el destinado para cargar los cerdos que se exportan a Barcelona.

Saldrá esta tarde.

El *Unión* hará el servicio de correos y pasaje saliendo a la hora de itinerario.

—Han dado comienzo las obras del pretil de la cuesta del Hospital cuya subasta fué aprobada por el Ayuntamiento en su última sesión.

—Los Sres. Lozada y Barnils nos participan en atenta carta haber adquirido los géneros de la próxima temporada contando con un completo y variado surtido de *Laneria* y *Sederia* *Leniería*, *Camseria*, *Géneros de punto* confecciones para novios y canastillos.

—En el caserío de *Son-Sardina* hubo anteayer y ayer escandalosa cerradura para celebrar el casamiento de una viuda.

Tales ataques a la cultura deben ser reprimidos enérgicamente sin que baste lo hecho por el Alcalde del barrio de la Indioteria, cuyas débiles órdenes para poner a raya a los escandalosos resultaron completamente inútiles.

—Del *Diario Mercantil* 11 Octubre de 1894:

«El tráfico entre nuestro puerto y Marsella, interrumpido ha bastante tiempo perjudicando al comercio se reanuda probablemente en bien para el embarque de almendra.»

—Han sido declaradas limpias las procedencias de Argel, sea cual fuese la fecha de su procedencia, y las de Marsella, salidas de dicho puerto después del día 20.

—Tratase según se nos dice de establecer en esta capital un «Centro de informes comerciales.»

—Entre la mucha y variada carga que ha traído hoy el vapor *Lulio* de Barcelona figuran algunas cabezas de ganado vacuno, gran cantidad de sacos de castañas y patatas, 177 sacos lana, 628 de harina y 600 cueros secos hilasa, algodón y pipas vacías.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.*

# Mahón

Al día nueve alcanza la prensa recibida ayer de la capital de la vecina isla, acusando escasas noticias de interés general.

La *Comidilla*, el asunto del día es la supresión del alumbrado público por la electricidad.

Los ánimos están muy excitados contra el Ayuntamiento y muy especialmente contra el primer Teniente de Alcalde Sr. Rodríguez enemigo al parecer de la luz.

Por el sesgo que van las cosas tomamos parecemos que el asunto alumbrado ha de dar juego.

No lo perderemos de vista.

## Correo diario

El *Liberal Palmesano* de ayer para defender a su jefe de ataques que no le hemos dirigido, pues no puede constituir ataque la simple enumeración de hechos públicos y por todos conocidos, cree que *porque sí*, por afán de oposición, sostenemos, que el restablecimiento de la línea de vapores semanal entre los puertos de Palma, Valencia y Alicante, servirá de rémora a la solución de uno de los asuntos más importantes para Mallorca como lo es, el de tener comunicación diaria con la península.

Las líneas de Valencia y Alicante no responden a una necesidad, responde a una rutina, mientras que la de Barcelona tiene vida propia por ser el mercado de que se nutre el comercio y las industrias mallorquinas.

Relevando a la *Islaño* del servicio de Alicante y Valencia puede obligarse a que semanalmente aumente dos líneas, una directa entre Palma y Barcelona y otra entre ambos puertos con escala en Ibiza.

Si el *Liberal Palmesano* dejando aparte el contento que le produce poder decir a sus amigos que su jefe se ocupa en algo que a Mallorca interesa—ya que tan poco *en pro* de la Isla hizo—y se fija en este asunto con espíritu sereno, comprenderá que para lograr correo diario con la Península todo cuanto se haga en el sentido de sostener líneas a puertos donde el movimiento comercial es nulo y el pasaje escaso y con tendencia a mermar la cifra de este, el día no lejano que se ponga en explotación la línea del *directo* entre Barcelona y Madrid, es ir en contra de tener correo diario.

Obtener el Sr. Maura la reposición de una línea de vapores correos cuyo servicio data de hace más de veinte años y que había venido haciéndose por la tacaña, es asunto de suyo tan baladí que parece imposible que de él se ocupe el *Liberal Palmesano*.

Cante victoria el órgano de los liberales el día que el Sr. Maura consiga lo que han conseguido los diputados canarios para sus líneas de vapores y para su comercio y de ello podrá envanecerse. Es achicar mucho al Sr. Maura lo encomiando su interés por Mallorca, porque gestiona la reposición de una línea cuya supresión pudo en su día, evitar y que al reponerla deja las líneas reducidas al mismo número que en 1868, consiguiendo que el imperio de la rutina impida nos acerquemos al logro de obtener correo diario.

Con números, que es como se prueban, estas cosas demostraremos el perjuicio que se ocasiona a Mallorca con la reposición de líneas inútiles costosas, y molestas.

# Entre bastidores

Sucédense las temporadas teatrales y salvo contadísimas excepciones, las compañías que desfilan por los escenarios del Circo y del Principal lejos de fomentar la afición y resnar el gusto, contribuyen poderosamente a extraviarlo.

Los pocos que se dedican a explotar negocios teatrales, ponen el grito en el cielo al ver desierta la sala de espectáculos y dando las boqueadas la taquilla, volviéndose airados contra el público que se queda en casa, sin reparar que ellos son causa única de su justificada ausencia.

La formación de compañías tiene su época determinada, para formar un cuadro de compañía.

Si se deja pasar la oportunidad tiene que formarse con artistas desperdigados, generalmente de desecho.

Ensáyense las obras a paso de carga, se visten mal, la música se canturrea esfumándose sus matices, los andamentos acancanados, los artistas para despertar la hilaridad apayasán las escenas y las obras se convierten en una mascarada artística.

El público de Palma acude al teatro siempre que el espectáculo le llama la atención y aunque por aislamiento tiene escasas ocasiones para comparar, carece de intuición y de buen gusto.

Las empresas formadas generalmente sobre una base de especulación han de ir precisamente a la bancarrota.

Los aristarcos culpan a las obras del *teatro chico* de lo que pasa por el afán de darse tono y de pasarse por cultos.

Ricardo de la Vega, Javier Burgos, José Estremadoy, Jakson Veyan, Lucio, Miguel Echegaray, Ricardo Manasterio, Vital Aza y hasta los saladísimos autores de revistas Felipe Pérez y Perrin Palacios colaborando con Chapí, Fernández Caballero, Chueca y Valverde Marqués y Tomás Bretón, han creado *Teatro chico* que se aplaude en todas partes.

Si llegan a extrenarse en el Circo sus obras van a foso a pesar de su mucho valer.

Es preciso que las empresas se dediquen con más conocimiento de las cosas del teatro a la formación de compañías y evitarían *debuts* como el de anoche.

Falta un empresario.

Hasta que Palma encuentre al *hombre* no tendremos teatro.

Hasta hoy todos los empresarios no han sido más que los.... han sido peores.

## Telegramas

Agencia Almodovar

(Urgente)

(Recibido a las 7:15 tarde)

Madrid 11-4-35 t.

Ha descarrilado un tren en las inmediaciones de Lieja.

La catástrofe ha sido horrible. El fogoner resultó completamente carbonizado.

Hay veinte y cinco heridos graves. Mucho con lesiones.

Se reciben noticias de un espantoso ciclón desencadenado sobre New York.

Hay muchas víctimas.

Faltan detalles.

Madrid 12-4 m.

Confirmado la sentencia de la Audiencia de Barcelona por la que se condenó a la última pena al anarquista Salvador, hoy saldrán para dicha Audiencia las órdenes para ser cumplimentadas.

Madrid 12-4 m.

Los japoneses acampan en la orilla derecha del río Jalu después de haber rechazado la vanguardia del ejército chino.

La escuadra japonesa es dueña del Golfo de Chile.

En la provincia de Cádiz hallábanse velando un cadáver varios hombres y una anciana. El cadáver que no era tal por lo visto, dió señal de vida.

Los que se hallaban junto al cadáver pres de pánico horrible huyeron.

La infeliz anciana falleció del susto.

Madrid 12-4 m.

Nadie duda que la crisis será muy extensa.

El Sr. Sagasta la tiene ya resuelta por lo que otra cosa se diga y prodigue, las conferencias con los jefes de los distintos grupos en que está fusionado el partido liberal.

Esperar a la Regente ha sido un hábil curso de Sagasta para ganar tiempo.

—Está visto que no tira,—dijo de pronto.

Y para cobrar nuevas fuerzas se bebió poquito a poco, y con aire muy distinguido, una tercera copita del Whisky bastante fuerte, que juntamente con el té, los *brioche*s y *sandwich*s habían servido en rico frasco de cristal de Bohemia.

La señora de López Moreno, gorda y majestuosa como las talegas de su marido, contraía sus gruesos labios para chupar un cigarrillo de papel, y relase maternalmente al ver a su hija Lucy, recién salida del colegio, dar pequeñas chipadas en el cigarrillo mismo de Angelito-Castropardo. Chupaba la niña y tosiendo haciendo monadas, chupaba Angelito para darle magistral ejemplo, y tornaba a chupar y a toser la colegialita, encontrando el juego muy divertido. Parecía complacerla mucho tener por maestro a un Grande de España, y procuraba estudiar el *chic* de aquellas ilustres damas, que como modelos de distinción le proponía su madre. Todavía, sin embargo, encontraban en ellas sus ojos de colegiala, cosas harto extrañas.

Disgustaban a la Duquesa las risotadas de la banquera; pero pasaban de los millones las hipotecas que el cónyuge de ésta tenía sobre

los bienes de aquella, y ante la perspectiva, de una prórroga necesaria, era preciso preparar el terreno con paciencia y amabilidad.

Leopoldina Pastor, varonil solterona que pasaba ya de los cuarenta, guapa y muy erudita, despachaba una buena ración de *brioche milanaisé*, disputando con D. Casimiro Pantajas, antiguo director de Instrucción pública, académico de la lengua y celeberrimo literato. Habíase inaugurado aquella semana el tranvía del barrio de Salamanca, y lamentábase el académico de que el vulgo de Madrid se acompañase en hacer masculino el nuevo vehículo, contra el dictamen de algún colega suyo, que por femenino lo tenía. La señorita de Pastor, ardiente defensora de los fueros gramaticales, prometiéndole hacer por todas partes propaganda de la *travía*; pero escapósele al bueno de D. Casimiro, que era el académico en cuestión D. Salustiano Olózaga, y Leopoldina varió al punto de dictamen, exclamando muy enfadada:

—¡Imposible que sea femenino!... Olózaga es un indecente amadeista, que ha impuesto a Thiers el toisón de oro, y eso no se lo perdona ninguna alfonsina... ¡Pues no faltaba

## Los notarios

En nuestro artículo de ayer «Los notarios de Felanitx y *El Liberal Palmesano*» aparecieron invertidos algunos conceptos, á causa de lo premioso del tiempo; y dando al César... debemos rectificarlos.

Dijimos, y no queremos echar la culpa á los cajistas sino al correr de nuestra pluma, que en este asunto estaba comprometido el honor del Notariado balear, y lo que se escribió y no apareció fué que este asunto de grandísima trascendencia, en el que estaba comprometido, no el honor del Notariado balear, sino el honor de la Administración balear en todas sus fases.

Esto escribimos y dejamos ahora rectificado. Porque el honor del Notariado balear no corre ni puede hallarse nunca á merced de cualquier caciquillo ó monterilla.

El honor del Notariado balear está muy por encima de esas debilidades humanas: *La turba multa* de Porreras ni de los demás colegios electorales del mundo basta para herir, ni de lejos, en su honor, al Notariado balear, que ha sabido, sabe y sabrá siempre estar á la altura de su ministerio augusto.

¿Qué importa que un periódico, llámese liberal ó absolutista, pretenda ridiculizar al digno notario señor Caldentey, suponiéndole víctima de una venial humorada?

Ni todos los sofismas de *El Liberal Palmesano* juntos; ni esa especial *metralla* que usa en sus chisporroteos; ni toda esa balumba de fantoches que se prestan á la mogiganga en ocasiones dadas, bastan para que el Notariado balear se preocupe poco ni mucho de las habilidades del colega.

El Notariado balear cumple con su deber. Si D. Mateo Caldentey no llegó á los colegios fué porque él y el requirente consideraron más decoroso, más patriótico, más honrado en fin obedecer á la voz de la prudencia, que levantar testimonio auténtico de hechos graves, de que la opinión pública había de juzgar, como así mismo ha juzgado pronunciando severo veredicto de culpabilidad contra sus fautores.

Un acta más ó menos ¿qué importa! A lo que estaban dispuestas las gentes que ocupaban los colegios y que medios emplearon para dar á conocer su disposición, pregúnteselo á ellas *El Liberal Palmesano*, si lo ignora.

Nos basta á nosotros y nos sobra, no la fé del notario, sino la palabra honrada de D. Mateo Caldentey, cuyo comportamiento, tan ligeramente calificado por *El Liberal* de incorrecto, nos evitó otro de tantos espectáculos repugnantes á que han dado lugar las demasías del caciquismo, que tiene á su disposición mesas electorales que no permiten la entrada al notario; Alcaldes de monterilla y algún Santillana, que meten al notario en la cárcel para que no estorbe; Gobernadores que le niegan el auxilio de la fuerza pública para que pueda ejercer libremente y sin riesgo alguno su ministerio; Delegados de Hacienda que se creen con derecho y autoridad para no permitirle la entrada en sus oficinas, y demás gente mal avenida con la santidad de las leyes y con las siete virtudes que el Catecismo dá contra los siete vicios capitales.

Y por ahí, después, se quieren implantar *costumbres políticas que arraiguen las instituciones verdaderamente democráticas*. ¡Pobre sentido jurídico de *El Liberal Palmesano*!

Las costumbres políticas se establecen no tolerando, en ninguna de las esferas sociales, ni bajo forma alguna, la prevaricación ni el cohecho; echando á la calle al empleado prevaricador, que atiene á las recomendaciones del caciquismo en desprestigio de la Administración; al empleado que sin dádiva no despacha ó despacha mal; Expulsando de las oficinas tanto portero *gratuito* y tanto *secretario particular voluntario*. Así se purifican las costumbres y no con cínicos y falsos alardes de sentido jurídico y de instituciones verdaderamente democráticas.

Si las autoridades encargadas del orden en Porreras hubiesen cumplido los preceptos de la Ley para facilitar el libre ejercicio del sufragio, no hubiera tenido necesidad el Sr. Caldentey de ceder á la prudencia para evitar funestas consecuencias.

Si las autoridades hubiesen ocupado el puesto que la Ley les señala, el Sr. Caldentey no habría tenido ocasión de oír los consejos de la pueril oficiosidad ó del venial humorismo de algún amigo suyo, ni de dar cuenta de lo ocurrido á la Junta del Colegio, con cuyo acuerdo, como ayer tarde indicamos, no podemos estar conformes.

No abrigamos la vana pretensión de imponer á nadie, ni mucho menos á la dignísima é ilustrada junta, nuestra humilde opinión; pero no por esto hemos de dejar de emitirla.

A nuestro modo de ver no hay necesidad de recabar nuevas disposiciones de los poderes públicos para garantizar al Notario el libre ejercicio de su ministerio en asuntos electorales; las que están en vigor sobran.

Falta sólo que las autoridades encargadas de ello las hagan cumplir imponiendo el debido correctivo al infractor, llámese este como se llame y venga de donde viniere.

Una ley más aumentaría inútilmente el cúmulo inmenso de disposiciones que existe. Los atropellos no se corrigen con nuevas leyes. De ahí nuestra inconformidad con el acuerdo de la Junta. ¿Hubo ó no atropello, directa ó indirectamente? Averigüese, inquiérase por los poderosos medios que las leyes ponen en manos de las Juntas y, caiga el que

cayer, castíguese la falta con todo rigor; que esto es lo procedente y lo que en último término contestaría el Ministro á la proyectada exposición.

Solicitar que se releve al Notario de aplicar su ministerio á hechos electorales ¡jamás! Esto sería empezar el desmoronamiento del secular edificio del Notario.

Aplíquense y cumpláse las leyes vigentes con verdadero sentido jurídico, que este es el medio de enaltecer al Notario y de evitar que las costumbres políticas sigan tan mal derrotero.

## El desfalco de Cuenca

Anoche se supo en esta capital habíase dictado auto de prisión contra el Delegado de Hacienda de Baleares que antes lo fué de Cuenca.

Nuestras noticias han tenido confirmación hoy en un telegrama de nuestro corresponsal que creemos ocioso publicar después de ser el hecho público en Palma.

A la una hemos estado en la Delegación para tener del asunto información directa.

Allí hemos sabido salía esta tarde para Madrid el Sr. Pueyo y haberse encargado del mando superior administrativo de la provincia el Sr. Semir.

Deploramos el percance y nos honraremos publicando la inocencia del Sr. Pueyo si como creemos el tribunal dicta fallo absolutorio.

Los Gefes y oficiales y personal subalterno de la Delegación de Hacienda de la provincia despidieron al Sr. Pueyo á quien acompaña su distinguida señora.

Despidiéronle también gran número de amigos particulares entre los que vimos al Diputado á Cortes Sr. Guasp al Senador Sr. Salas y al concejal Sr. Moll.

—Mañana en el Circo se pondrán en escena *Tío... yo no he sido Los Aparecidos y Las campanadas*.

## Limpieza Pública

No con ánimo de censurar al Sr. Bauzá ni de poner en solfa el pliego de condiciones para la subasta de limpieza pública, con el deseo únicamente de consignar un hecho, hemos de confesar que la reforma de la limpieza no resuelve este importante servicio, base de la policía de una ciudad.

El personal resulta como antes vestido andrajosamente, los carros no tienen más ventaja que la de estar cubiertos y lo que es peor la limpieza de las calles no mejoró ni poco ni mucho.

Pasaron los primeros días durante los cuales todos los servicios flaquean. Hoy se ve claramente que nos quedamos, en lo que á la limpieza atañe, en igualdad de condiciones que estábamos antes.

El Sr. Bauzá que atento á las necesidades del servicio habrá podido sobre el terreno, hacerse cargo donde existen las deficiencias, debiera en nuestro concepto manifestarlas á la Alcaldía proponiendo el remedio y el Ayuntamiento en su día ocuparse de asunto de que es de interés general para el vecindario.

## Agencia Raymond

Servicio extraordinario del HERALDO  
(Por correo)

Roma 9.

Las noticias que se reciben de Sicilia vuelven á ser alarmantes, demostrando que la tranquilidad de que hablaban los despachos oficiosos era sólo pasajera y debida exclusivamente á la suspensión de garantías acordada por el gobierno y más que nada á las excesivas medidas de rigor empleadas por el general Saurians. Pero una vez, salido este de aquel territorio, creyendo pacificados los ánimos, la lucha se ha reanudado con más furor que nunca entre los grandes propietarios, y los jornaleros cada día más hambrientos y necesitados.

Esta lucha terrible, es aún aumentada por la pérdida de la cosecha y la baja experimentada por los azúfres principal riqueza de la isla. Los propietarios prefieren guardar su mercancía antes que venderla á 420 francos cuando su precio de producción es alrededor de 530 francos. Debido á esto se han cerrado varias solfataras dejando en huelga forzosa á más de 4000 obreros en Palermo, Girgenti y Callamiseta y las explotaciones que siguen abiertas se han visto obligadas á rebajar el jornal de 4 francos á 1 franco.

Obligados de esta manera al hambre, los obreros antes que sucumbir, se dedican al bandidaje y organizados en grandes partidas, van sembrando el terror por toda la comarca. Hasta tal punto llega la alarma que los propietarios no se atreven á salir de las ciudades ni aun siquiera para ir á visitar sus fincas, ni vigilar sus escasas cosechas. Tanto es esto así que el consejo municipal de Palermo compuesto de propietarios rurales, hace tiempo no puede reunirse por falta de número.

En San Mauro de Castelonda una partida de bandidos que se creía disuelta por el asesinato de seis de sus individuos se ha reforzado y amenaza con tales represalias á los habitantes que se han visto obligados á levantar barricadas y convertir sus casas en verdaderas fortalezas.

El gobierno prepara tropas para marchar á Sicilia.

## Palma

En los escaparates de diferentes comercios están de manifiesto variado surtido de coronas fúnebres y otros adornos para sepulturas, confeccionadas algunas con gusto y artísticamente.

—Se ha suspendido la función anunciada para esta noche en el Teatro-Circo Balear.

—En la calle de Serra, esquina á la de Santa Clara, existe ha tiempo un montón de piedras procedentes de haberse desempedrado la dicha calle y no se ha vuelto á colocar en su sitio.

—Se está remendando el empedrado de la calle de San Miguel.

¿No sería mucho mejor hacer una recomposición general que resultaría si cabe más económica?

—En las administraciones de loterías se exhibe el rótulo

*Hay billetes de Navidad.*

—El general Hidalgo ha recibido en presentación oficial los Gefes y Oficiales del Instituto de Carabineros en el edificio que ocupa el cuartel de dicho resguardo de la calle de San Felio.

Esta tarde ha salido para Artá donde visitará las cuevas de universal renombre.

Después de visitar otros puntos de la isla saldrá el Domingo para Mahón.

—Esta tarde á las cinco, en un almacén de leña y carbón de cok, situado en la calle del Sol, se ha venido á bajo un piso de madera en el cual estaba depositada gran cantidad de leña de tronco, cogiendo en su caída al dueño de dicho almacén, que milagrosamente solo ha sacado del incidente una leve contusión en un pie.

Para auxiliarle han asistido varios vecinos.

## Telegramas

### Agencia Almodóvar.

Madrid 12-9:30 m.

En el Hotel de Oriente fué anoche detenido en virtud de auto judicial el ex-delegado de Hacienda de Cuenca Sr. Flores.

Ha fondeado en Vigo la escuadra inglesa.

Las causas que decidieron á suicidarse al cónsul inglés en Cádiz fueron haberle negado el Ministro de Negocios Extranjeros cambiar de residencia.

Madrid 12-9:30 m.

El gobierno ha consultado á la Regente si creía oportuno publicar el Decreto que suspende las Cortes el cinco de Noviembre.

La Reina ha contestado por la Intendencia que se suspendiera la publicación del Decreto hasta su llegada.

La noticia ha causado sensación entre los políticos. Los conservadores se agitan mucho.

La Presidencia del Senado se ofrecerá á Martínez Campos antes que á Monteros Ríos.

Madrid 12-9:30 m.

Se prepara un *meeting* posibilista en Granada. Asistirán Abarzusa y Borbolla.

Asegúrase ha dimitado Pasquín. La crisis toma grandes vuelos.

Ha salido de Fez la embajada inglesa.

Madrid 12-2:50 t.

El Gobernador civil Duque de Tamames ha salido para el Escorial donde esperará el tren regio y cumplimentará á la augusta dama Regente del trono de España.

El caballero de la Reina Sr. Escosura cayó ayer del caballo que montaba ocasionándose varias lesiones.

### Corresponsales especiales

Barcelona 12-1:30 t.

El lunes saldrá de esta una brigada de Cazadores para Conanglell donde encuéntrase acantonado el Batallón de Ingenieros Zapadores Minadores.

Una brigada de reserva compuesta de los Regimientos de línea Aragón y Guipúzcoa se dirige al mismo punto como refuerzo, suponiendo Conanglell será atacado por la brigada ligera.

Conanglell es el objetivo y centro de todos los movimientos de las tropas.

Guardase sobre esto en el Estado-mayor gran reserva por lo que mis noticias las doy únicamente como probables.

Lo único seguro es la celebración de una misa de campaña en Conanglell al finalizar las maniobras, á cuyo acto asistirán todas las tropas que en ellas tomaron parte y el General Weiler con su Estado Mayor.

Tarragona 12-10:30 m.

Se hacen grandes preparativos para los festejos. El 18 correrán y estoquearán reses de Ripamillán, el Guerra y Bombita.

Madrid 12-2:20 t.

Los japoneses preparan sus fuerzas para librar con los chinos una batalla en el valle de Falt; por los grandes aprestos y fuerzas reconcentradas por ambos ejércitos será reñidísima.

Los japoneses han puesto sitio á la plaza de Hizima.

**BANCO DE PRESTAMOS**

Y CAJA DE AHORROS

Esta Sociedad ha trasladado sus oficinas á la casa de su propiedad calle de San Pedro y San Bernardo n.º 5 frente á la que anteriormente ocupaba.

Las horas de despacho serán desde las ocho de la mañana á la una de la tarde, y desde las tres y media de la misma hasta las diez de la noche, á contar desde el día 15 del corriente.

Además se hace saber que en la Sección de ventas se hallan relojes, alhajas, ropas, muebles y otros efectos que se venderán á precios muy reducidos, á cuya venta se destinarán desde las ocho de la mañana, hasta la una de la tarde y desde las cuatro á las seis de la misma, todos los días laborables, y desde las ocho de la mañana á las diez de la misma en los días festivos.

Palma 9 de Octubre de 1894.—El Administrador, Candido Fernandez.

**Movimiento del puerto**

*Buques entrados dia 11 de Octubre 1894*

De Mahón vapor «Puerto-Mahón» de 356 ton., capitán D. J. Caldés, con 18 trip. 5 pas. y efectos, mat. Mahón.  
De Barcelona vapor Unión capitán Bartolomé Alzina 17 trip. 23 pas., ton., 401 con balija efectos m. Palma.  
De Mahón vapor «Ciudad de Mahón» 540 ton., cap. D. B. Seguí, con 19 trip., 23 pas., balija y efectos, matrícula de Mahón.

*Despachados*

Para Puerto Colom laúd «Mayo» de 24 ton. con 5 trip. y efectos, matrícula de Andraitx.  
Para Andraitx pailebot «Francisca», de 57 ton. con 5 trip. y efectos matrícula de Andraitx.

**Inscripciones**

*Nacimientos.*—Día 9.—Varones 3.—Hembras 3.  
*Matrimonios.*—Día 9.—Ninguno.  
*Defunciones.*—Antonio Vidal Salas, soltero de 70 años, Hospital, de anemia.  
Francisco Cánovas Vives, soltero, de 21 años, calle de Hostales, de asistolia.  
Miguel Expósito, de nn mes, inclusa, de raquitismo.  
Luisa Píol Andreu, viuda, de 69 años, Coll d' en Rebassa, de apoplejía.  
María Picornell Juan, soltera de 17 años, calle de la Fé, de tifoidea.

**Mataderos:**

Día 11.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 1, Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 7.—Ovejas, 5.—Borregos, 1.—Corderos, 23.—Cabras, 5.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 10.—Cerdas, 18.—Lechonas, 0.  
*Volateria.*—Gallos, 46.—Pollos, 37.—Gallinas, 104.—Pavos, 4.—Favas, 5.—Palomas, 00.—Patos, 0.—Conejos, 0

**Correos de las Baleares**

*Salidas de las Baleares*

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viernes, 5 tarde.  
De Palma para Alicante ó Valencia, alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones, los juéves 8 mañana.  
De Sóller para Barcelona, los lunes, 8 noche.  
De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos, 8 mañana.

*Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca*

De Palma para Mahón los domingos, 5 tarde.  
De Mahón para Palma, los miércoles, 5 tarde.

*Salidas de la Península*

De Barcelona para Sóller los domingos, 7 tarde.  
De Barcelona para Palma los lunes y jueves, 7 tarde.  
De Barcelona para Alcudia y Mahón los miércoles, 4 tarde.  
De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las once de la mañana de Alicante y á las doce de Valencia.

**Cultos sagrados**

*Sábado 13.*—En Santa Magdalena continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media. Al anochecer, meditación y la reserva.

En la Merced, á las siete y media, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

CORTE DE MARIA

En Santa Magdalena, á la Virgen de los Milagros.

**Nodriz**

Una joven de 28 años y leche de 18 meses desea criar en Pórtol de Marratxí, can Pistola.

**Marcos 500000**

ó sean aproximadamente

**Pts. 750000**

importa en caso más feliz el Premio Mayor de la 307 Lotería de Hamburgo, garantizada por el Estado. Esta lotería consiste de 110000 billetes, de los cuales 5500 serán sorteados sucesivamente con premios en 7 clases. Los premios más grandes son en la

Marcos	Marcos
1.ª clase 50000	4.ª clase 65000
2.ª » 55000	5.ª » 70000
3.ª » 60000	6.ª » 75000

y en caso más afortunado en la 7.ª clase eventualmente

**Marcos 500000**

Marcos 300000, 200000, 100000, 75000, 50000, 40000, 20000 &c.

Cuesta para la 1.ª clase en billete original entero Pts. 9—medio billete original Pts. 4.50

El precio para billetes de las clases siguientes como los demás pormenores se verá del prospecto oficial. Suministramos directamente al interesado los billetes pedidos contra recibo de su importe en billetes de banco, libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona á nuestra orden, que debe venir en sobre fuerte bien lacrado y certificado y verificado el sorteo se manda seguidamente la lista de sorteo. Los pedidos deben dirigirse lo más pronto posible, pero en todo caso antes del

20 de Octubre 1894

**Valentin y Comp.ª**

Expendiduría general de lotería, Hamburgo Alemania.

Para poder orientarse se envía gratis el prospecto oficial á quien lo solicite.

**Oficial Barbero**

Se necesita uno que sepa su obligación. Informarán Sindicato 115.

**Fábrica de corsés**

La de la Plaza de Coll, 49, se ha trasladado Cordelería 23, 1.º

**La EMULSION de SCOTT**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

**FORTALECE Á LOS DÉBILES**

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA FISIS, FORTIFICA LOS PULMONES DÉBILES, CURA LA DISCOPIA, TOS Y CATARROS,

ANXIA RAQUITISMO Y TODAS LAS

**ENFERMEDADES EXTENUANTES DE LOS NIÑOS.**

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como el más nutritivo alimento que conoce la ciencia.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la etiqueta la que representa un hombre con un bacalao á cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York. El Parche Foroso "Excelsior" es el mejor. En todas las farmacias y droguerías.

Todas las enfermedades del

**ESTÓMAGO É INTESTINOS**

se curan siempre con el

**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Excremento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 81; BARCELONA

**Viaje de recreo**

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

— *Ida y vuelta el mismo día.* —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

**COLEGIO POLITÉCNICO DE BELLVER**

**Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING**

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumore diat. sif. Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sifilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sifilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Volgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedid siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA, FORMIGOS (Clínica ALCOY).